

# ECO DE TERUEL

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN TERUEL.—Un mes..... 0'50 pesetas  
FUERA.—Tres meses..... 1'75 »

Administración, Tozal, 1.

PAGO ANTICIPADO

AÑO VIII

NÚM. 357

SE PUBLICA SEMANALMENTE

DOMINGO 19 DE MARZO DE 1893

## ANUNCIOS

A cinco céntimos línea para los suscriptores; á die para los que no lo sean.

Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

## LA ELECCIÓN PASADA

### II

Decíamos en el anterior número, que no tendrá representación legítima en este distrito de Teruel quien no se llame republicano. No ha de sernos difícil justificar esta afirmación.

De los 9.000 electores que constituyen el censo de este distrito, han votado cerca de 7.000, ó sea la totalidad de los disponibles. No puede pues decirse que aquí hay masa neutra. El candidato republicano ha obtenido 2.400; 1.700 el conservador, y 2.800 el ministerial. En la elección de 1891 lucharon los mismos elementos y hasta las mismas personas, dando el resultado siguiente: Republicano 2.400; conservador, ministerial entonces, 3.800, y fusionista 550; que constituyen próximamente el mismo total.

El candidato republicano venció entonces al monárquico de oposición por 1.800 votos en números redondos, y en esta elección ha vencido al otro monárquico, hoy de oposición, por más de 800.

No se diga que el número total de votos obtenidos por los dos candidatos monárquicos representan las fuerzas monárquicas del distrito superiores á las republicanas, porque no sería cierto. Las fuerzas de un partido se cuentan en la oposición, puesto que los que siguen al gobierno no serían mañana republicanos si lo fuera el gobierno. Pues bien, la suma de los votos monárquicos de oposición en las dos últimas elecciones no llega á los 2.400 votos obtenidos en ellas por la candidatura republicana. Es, por lo tanto, perfectamente cierto que las fuerzas republicanas son superiores á las de los monárquicos unidos.

El triunfo material lo dan á los candidatos ministeriales otros elementos que hemos de examinar ligeramente.

Han llevado 2.000 votos, estos elementos, á la candidatura ministerial en esta elección; los mismos que llevaron en la anterior al entonces ministerial, porque ese número es la diferencia entre las votaciones obtenidas en una y otra época por los respectivos candidatos monárquicos.

El gobierno civil aporta la mayor parte de este número. Esto no necesita demostración. Si alguien la quiere puede pedirla á los Alcaldes y secretarios que han venido ahora, como antes, á conferenciar con el jefe político, algunos dos y tres veces, porque no era bastante una; viéndose clara la importancia de estas conferencias con estudiar el resultado de la elección en pueblos como Torremocha, Torrelacarcel, Singra, Bueña y sobre todos El Pobo; dejando otros cuyo detalle sería prolijo.

Reconocemos que con esta cooperación sola, unida á la actitud pasiva del representante de la Tabacalera, que en la elección anterior se fué á Valencia por no ponerse frente al gobierno, porque antes es el negocio que la fraternidad, el partido conservador puede sacar triunfante su candidato ministerial; pero no sucede lo mismo al partido fusionista, menos potente aquí que aquél, y por lo tanto el gobernador hubiera perdido este distrito. Pensábamos, como prometimos, aducir algunas pruebas en confirmación de esto; nos creemos, sin embargo, relevados de ello, por haber sabido que el diputado electo dice en todas partes donde es oído, que si hubiera fiado su triunfo al gobierno civil, hubiera sido derrotado.

Es, en consecuencia, innegable que debe el acta á otros cirineos y á su intervención personal.

De lo primero atestiguan los datos de Camarena, Campillo, Corbalán, etc.; las célebres candidaturas numeradas y cerradas en sobres sellados; la falange de estancieros pretéritos, presentes y futuros que de todo ha habido: la resurrección de cuentas, de rentos, colonatos, aparcerías y jornales.

De lo segundo pueden hablar el camino vecinal de Celadas, el reloj de Cedrillas, las fuentes ó arroyos de Arcos y Abejuela, y por todos y, sobre todos, el catastro y la carretera de Manzanera, pueblo ya célebre en las elecciones de este distrito, puesto en él por el viejo Santa Cruz, para que sufriese, andando el tiempo, su hijo el más amargo desengaño.

¡Todo para lograr 400 votos de mayoría!

Quítese á la candidatura ministerial el contingente que representa uno solo de los apuntados elementos y hubiera sido derrotado. No puede, en consecuencia, ufanarse con un acta que á todos debe, ni puede decir que nada ha de agradecer al gobierno civil que le ha dado la mejor parte de los votos.

En contraste á este cuadro de miserias tenemos la actitud digna y levantada del partido republicano. En Teruel y en los pueblos más ilustrados é independientes ha dado una gallarda muestra de su entereza y su pujanza. En lucha reñida y noble, ha puesto en las urnas las papeletas, recibidas por el impulso invencible de la idea. De ahí nuestra entera satisfacción que queremos dejar consignada en capítulo aparte.

### A «EL LIBERAL»

Comencemos por el principio y hagamos historia.

Siendo director de *El Liberal* mi amigo

de la infancia Sr. Vicent, propúsome, más bien me rogó si de él á mi cupieran ruegos, que no caben, le mandara semanalmente algunas cuartillas para su periódico.

Claro que republicano yo desde que la razón informé mi pensar, hube de contestarle, que en periódicos monárquicos escribiera siempre quedando en mi despacho la personalidad política, y enviando á la redacción mi opinión profesional y nada más, que el médico no distingue en sus labores y estudios, creencias políticas.

Aceptada como no podía menos de suceder esta mi honrada protesta, número tras número y durante largo periodo de tiempo he estado enviando á *El Liberal* cuanto me pedía y yo podía dar.

Aquí y á motivo de este precedente, encaja el recordar los escrúpulos de delicadeza de que hablé y de los cuales en este concreto caso ha prescindido el nuevo director.

El número primero del periódico que se publicó sin ser Vicent quien lo dirigía y sabiendo la redacción y sus inspiradores, que el *Centralista de El Mercantil Valenciano*, era precisamente el colaborador asiduo del órgano de el partido liberal en Teruel, en ese mismo día se pretendió ponerme en solfa—permítaseme la frase—pagando de tan peregrina manera los favores hechos, y digo favores, no por la calidad de los cedidos, pero sí al menos por la cantidad.

Distinciones más ó menos merecidas he debido á *El Liberal* hasta el número del día 5 de Marzo último. Agradecido yo cual nadie, sé también pagar en parecida moneda á aquella con que se me recompensa, y sin dolerme prendas, soy en estos casos hasta dadivoso, cosa que he de probar á la nueva dirección de *El Liberal*, y comienzo.

Treinta y nueve líneas, componiendo cinco párrafos, emplea el citado periódico para darme una lección de Gramática—¡que te calles Comelera!—al principio, y llamarme feo y mal fachado al final.

¡Adios Adonis, espraciones al Narciso de los poetas bucólicos!

Hablemos pues de construcciones gramaticales, dejando para luego la Estética, que tiempo sobrado queda al director de *El Liberal* para en los carnavales del 94 oficiar de bello comparsa en las mascaradas de el *Liceo Rius* en Madrid.

Nosotros los feos iremos á admirarlas, digo mal, á admirarlos.... ó lo que sea, porque lo cierto es que tratándose de bellezas masculinas y con faldas ellas, yo no distingo de sexos y pierdo hasta la noción de lo que sexo significa.

Después de la Gramática y de la Estética, también diremos algo sobre el pudor político de ciertos republicanos revolucionarios—¡Uy que miedo!—que calado el go-

rro frigio inciensen desde las columnas del periódico monárquico de Teruel, al candidato de el gobierno y por tabla á este mismo.

Fuera caretas, les diremos, sacristanes de *La Marsellesa*, ciudadanos Neronos, republicanos de guardarropia; ó tirais el gorro rojo pateándolo luego, ó rompeis el adulador incensario; que mal se avienen la mirra y el incienso con vuestro petróleo, solo por los tontos temido.

Como con todo esto hay tela cortada para rato, seré hoy breve.

Empieza *El Liberal* extrañándose, pues lo hace constar, de que un prólogo preceda al fondo de el escrito que en el Eco leyó. Sr. Académico peque, otra vez comenzaré por el epílogo.

Después de este varapalo retórico, que dejó mis huesos molidos, y después de llamarme sueltista—¿qué significará eso?—va y dice que D. Mariano Muñoz Nogués subrayó la palabra seguidores.

¿A qué dislate tal no me lo puede negar *El Liberal* tan perito en gramaticales construcciones?

Allá va la prueba.

Con letras de molde escrito, dice en el suelto á que me voy refiriendo: «de que en Teruel la mayoría de los republicanos son seguidores de D. Mariano Muñoz Nogués y que este subrayó—¡horror!—la palabra seguidores.»

Corramos espeso y tupido velo sobre la Construcción gramatical que está de luto cuando escribe el director de *El Liberal*.

A pesar de esto, aun tiene tal señor el valor cínico de nombrar al Diccionario de la lengua, mencionar la Etimología y qué sé yo cuantas palabrotas mas. ¿Y qué dirán luego los lores de nosotras?—música de Chueca.

A cualquier cosa llaman los chicos de *El Liberal*, periodismo; asegurando saben respetar sus formas.

Yo en cuestión de formas, respeto la de la Sagrada Eucaristía, apetezco las de una mujer hermosa, bien configurada y esbelta y reniego en sociedad de las descorteses; pero no se me había ocurrido respetar las de el periodismo, y eso que cuando el director de *El Liberal* apenas si de maderas entendía, y dicho sea esto en prestigio suyo, ya el que esto escribe tenía sus codos habitados á íntimo contacto con las mesas de redacción de más de un periódico.

Yo respeto al periodista así como sus ideas, aun cuando diametralmente opuestas sean á las mías, y hasta las formas más ó menos bellas é incitantes de ciertos y determinados *periodistas* son para mí sagradas; pero no transijo con eso de las formas del periodismo.

Aun lado aparte los colaboradores de *El Liberal*, á cuyos, excepción hecha de uno, no conozco; á su director sí he de decir que en la cátedra que intento establecer de Etimología según él—¿si sabrá lo que es Etimología cuando tan á sin cuento ni razón aporta aquí la palabreja?—no cabe, pues hay talentos a los cuales ni el prototipo de los maestros en enseñar puede sacarles punta, y son por tanto el descrédito de los que á la enseñanza dedican sus afanes, sus actividades y sus energías todas, quedando yo seguro que el profesor que tuviere en primeras letras habría hoy de pensar cual yo.

Adios ciudadano Adonis, ninfo el de las rubias guedejas, esculturales formas y facha mejor que la mejor; que Apolo te guar-

de, que Venus cuide de hacer duradera tu hermosura, que Mercurio te recuerde lo que sucede á los comerciantes ó industriales que ensucian papel periodiqueando; y que por mediación de esos tres mitológicos dioses—no confundas la Mitología con la Etimología—procures acercarte á Minerva con la que tan reñido estás.

No extrañes te tutee hoy, pues además de ser costumbre republicana y mía por tanto, tu me diste el ejemplo en *El Liberal*, y hasta el domingo próximo.

R. G.

## NOTICIAS

Al terminar el periodo electoral, empieza la época de los desengaños; y no es malo el sufrido por el pueblo de Cedrillas que esperaba recibir buena cantidad de cosecha contante y sonante, y ahora ve defraudadas sus halagüeñas esperanzas. Bien le está á Cedrillas por no haber exigido la moneda antes de prestar el servicio.

Lo mismo, exactamente lo mismo, acontecerá á Cedrillas con la promesa que se les ha hecho de trabajar por el afianzamiento y prosperidad de la feria. Ya verá cómo los ganados *oficiales* van donde más demanda encuentren, no donde se han comprometido á acudir.

Tiempo tendremos para ocuparnos de estas cosas.

Aun cuando el largo escrito que el periódico monárquico publica en su último número para desvirtuar lo dicho por nosotros, respecto á lo ocurrido en el Círculo Turolense, para la entrada en él del Sr. Torán, contiene tantas inexactitudes como afirmaciones, no es nuestra intención rectificarlas; pues ya lo hará si lo estima oportuno el ilustrado colaborador nuestro que ha motivado esta cuestión. Sin embargo, satisfaciendo los deseos de los socios del Turolense que fueron expulsados de La Unión, debemos hacer constar, que penetraron en este círculo invitados con insistencia por socios del mismo, á quienes buscaban para tratar de asuntos particulares. No fueron por lo tanto intrusos.

En cambio no podrá justificar de la misma manera el colega monárquico, aunque lo desee á fuer de estómago agradecido, la presencia del Sr. Torán en los salones del Círculo Turolense.

Hace mucho tiempo que nada se dice respecto de la traida de aguas á esta ciudad, cuyo expediente quedó terminado antes de dejar la alcaldía el Sr. Espallargas.

Y decimos esto, porque hemos oido que en Madrid había buenas disposiciones en favor de una pronta y satisfactoria solución de esta importante y vital mejora para nuestro querido pueblo; y, si esto es cierto, convendría aprovechar la presente ocasión para interesar en pró de tan beneficioso proyecto á algunos de los diputados á Cortes recientemente nombrados por esta provincia.

Creemos que el municipio, y su digno presidente, Sr. Marín, en nombre de la corporación popular, puede practicar algunas gestiones en este sentido.

Sabemos también, que el Sr. Espallargas, á cuya perseverante actividad se debe en gran parte la terminación del complicado y trabajoso expediente, impulsado por su entusiasmo por tan beneficioso pensamiento, se ofreció al ayuntamiento, noble y desinteresadamente para en representación del mismo, gestionar cerca del gobierno la concesión de la venta del monte Carrascalejo, base fundamental para la ejecución de la importantísima y deseada reforma urbana tan necesaria para Teruel.

Se están rectificando en la Secretaría del municipio, las listas electorales que han de servir para la próxima elección de concejales.

El plazo de rectificación termina en 31 del actual, lo cual advertimos á nuestros correligionarios por si tienen que entablar alguna reclamación.

La Comisión de espectáculos del municipio tiene el propósito de convocar el domingo próximo á una reunión del comercio y personas pudientes de esta capital, con objeto de acordar los festejos que se han de realizar para las próximas ferias de Mayo.

De desear es que éstas revistan la importancia que requiere una capital de provincia para lo cual creemos que el vecindario todo, ayudará á la Comisión organizadora.

Ya se ha mandado construir en Valencia la lápida que el partido republicano dedicará al inolvidable republicano, D. Victor Prunedá.

Todavía no sabemos lo que ha acordado la Comisión encargada para el día que haya de colocarse aquella; pero creemos que en breve podremos comunicar á nuestros lectores lo que acuerde.

En la sesión que el Ayuntamiento celebró el viernes último, se aprobó el presupuesto ordinario que ha de regir en el próximo año de 1893-94.

La Junta municipal se reunirá en breve para examinarlo.

El jueves regresó á Madrid el diputado electo por Mora, D. Carlos Castel, el cual creemos ha debido marcharse completamente satisfecho del pueblo de Teruel que le ha dispensado entusiasta acogida durante los breves días que ha permanecido entre nosotros.

Lo cual demostrará que en esta hidalga tierra sabemos apreciar los merecimientos de cada uno, sin tener en cuenta su filiación política y rindiendo tributo así á los que han hecho algo por este país.

Con motivo de la elección de Senadores que hoy ha de verificarse, se observa hace dos días por nuestra ciudad algún movimiento de forasteros.

Los candidatos á la senaduría son los señores España y Traperó, como ministeriales, si bien creemos que el segundo tendrá bastante oposición por no ser del agrado del Sr. Gasca, según se desprende del siguiente suelto que tomamos de *El Diario de Avisos* de Zaragoza:

«El diputado electo por Valderrobres Sr. Gasca, tuvo ayer una conferencia telegráfica con el gobernador de Teruel. Esta autoridad comunicó al Sr. Gasca que el gobierno había designado candidato á la senaduría por aquella provincia al Sr. García Traperó (diputado que fué por Caspe, y del cual, según dicen, no guarda muy buena memoria el distrito). Nos consta que el señor Gasca autorizó al gobernador de Teruel para que dijera al gobierno que no estaba dispuesto á apoyar la candidatura del Sr. García Traperó, por tener en cuenta los antecedentes políticos de este señor mostrados cuando tuvo el honor de representar el distrito de Caspe.

También parece que el Sr. Gasca ha escrito en ese mismo sentido al presidente del Consejo de Ministros rogándole encarecidamente que designe otra persona para que represente á la provincia de Teruel. El Sr. Gasca hace la salvedad de su consideración al candidato como particular, refiriéndose á él como hombre político.»

De modo que el único que tiene probabilidades de triunfo es el Sr. España, á favor del cual, hemos oido hablar á muchos compromisarios.

A última hora nos dicen que los conservadores quieren luchar presentando á los Sres. Santa

Cruz y Tosos, pero creemos muy dudoso el triunfo de esta candidatura si es mantenida por sus respectivos partidarios, estando tan reciente la derrota del Sr. Santa Cruz.

Esta noche dará una nueva conferencia en El Ateneo, nuestro querido amigo, D. Federico Andrés y Tornero.

Disertará sobre el tema, *Teatro de Alarcón*.

Leemos en *La Revista de Vías Férreas*:

«Nos complace en extremo saber que el señor Ministro de Fomento se halla dispuesto á ser parco en la concesión de prórrogas á las empresas de ferrocarriles en construcción.

Sin necesidad de ser exigente con aquellas empresas que por infinidad de circunstancias no han cumplido las condiciones de su concesión, pero que al menos van realizando sus obras conforme desaparecen los obstáculos; no vemos ni veremos nunca la necesidad de complacencias con otras empresas, que desde su nacimiento indican una falta total de recursos, y que por combinación de puro artificio, tratan de hacer de una obra pública de interés general, un negocio particular, amparadas en la concesión otorgada y la posibilidad de las prórrogas, alcanzando los beneficios de una cuantiosa subvención.

Sobre estas empresas es donde el Sr. Ministro de Fomento debe hacer sentir el peso de las leyes, pues no es justo que en épocas como la nuestra, de tanto adelanto en las comunicaciones férreas, se vean privadas de estas, poblaciones de suma importancia.

La línea de Calatayud á Teruel y Sagunto, cuya excepcional subvención se concedió, como las de Linares á Almería y Torralba á Soria, á fin de que las capitales de provincia, Almería, Soria y Teruel poseyeran este medio de locomoción, se encuentra en el mismo estado de costumbre. Soria se halla ya en comunicación con el resto de la Península; Almería lo tendrá pronto, gracias á la actividad que la empresa está desplegando. En cambio Teruel, sigue y seguirá, no sabemos hasta cuando, con sus incómodas diligencias, sin que veamos posibilidad de que la empresa concesionaria pueda poner en explotación ni mucho menos, una pequeña parte de los 275 kilómetros de la línea en menos de diez meses que restan para la caducidad de la concesión.»

Le sobra razón al estimado colega.

La asociación de padres de mozos de Aragón «La más económica» ha practicado ya las liquidaciones, cuyo resultado ha sido obtener el importe de la redención todos los que han obtenido número de soldado, y además perciben los excedentes como sobrante 115 ptas. 49 céntimos cada uno de los que se asociaron para *todo servicio* por 700 pesetas. Igualmente perciben también como sobrante 10 pesetas y 81 céntimos, los que se inscribiesen para *Ultramar* únicamente por la cuota de 90 pesetas.

Con tan lisonjeros resultados no es extraño que esta asociación siga figurando como la más importante de Aragón, ya en capitales como en número de asociados, y siga teniendo cada año mayor importancia, mereciendo especial aplauso la actividad y diligencia de su director gerente D. Manuel Castanera, que antes del tercer día del señalamiento de los cupos, ha verificado cumplidamente, la liquidación.

Entre las nuevas reformas que el ministro de la Guerra se propone hacer por decreto, figura la organización de siete cuerpos de ejército al mando cada uno de un capitán ó teniente general.

Las regiones en que será dividida la Península serán otras tantas, siendo la de Aragón, formada por las mismas provincias de que hoy consta el

distrito militar y agregándosele la de Guadalajara. La capital de la región continuará en Zaragoza.

En la segunda quincena del mes actual deberán solicitar los contribuyentes la anticipación del cuarto trimestre de las contribuciones territorial é industrial.

En una entrevista casual que han celebrado los Sres. Azcárate y Sagasta, el ilustre republicano se ha manifestado partidario de que se anulen las elecciones de todos aquellos distritos que hayan ofrecido, un acta grave, pasando el tanto de culpa á los tribunales.

Este es también el criterio que mantendrá en las Cortes la minoría republicana.

El Sr. Sagasta parece que se mostró completamente conforme con las manifestaciones del Sr. Azcárate.

Si no cambiasen esta opinión y estos propósitos del gobierno, se anularían más de 50 actas.

Recientemente se ha verificado en Liverpool la inauguración del mayor ferrocarril eléctrico que hasta ahora se ha construido.

Es una vía férrea suspendida sobre los docks de ese gran puerto comercial, á la manera del ferrocarril aéreo de Nueva York, y á la que dan acceso trece estaciones.

Cada tren se compone de dos grandes vagones de 56 asientos cada uno, é iluminados con luz eléctrica.

La velocidad puede exceder cuando se quiera de 100 kilómetros por hora; pero se reduce en estos primeros momentos por temor á accidentes.

El tren recorre un circuito de 41 kilómetros.

Los gastos han ascendido á 600.000 libras esterlinas, ó sean 15 millones de pesetas.

Un suceso verdaderamente raro preocupa actualmente á los habitantes de Bristol.

Hace unos quince días, poco más ó menos, un comerciante de Madrid al regresar de un pequeño viaje, oyó de labios de su esposa que su casa había sido asaltada por unos bandidos; el robo había sido llevado á cabo con tanta destreza, que fué imposible hallar la más pequeña pista de los criminales; solo pudo advertirse la desaparición de gran número de objetos preciosos. Uno de los días de la última semana desapareció la esposa del citado comerciante; poco después éste recibía una carta sin fecha, pero llevaba en el sobre el timbre de Londres, y en la cual su mujer le decía que estaba detenida en una tenebrosa cueva, pero no le daba noticia alguna de cómo había sido llevada hasta allí ni la razón porque había sido secuestrada; únicamente expresaba el vivo deseo de recobrar su libertad y de volver á ver á sus tres hijos.

La policía hace activas pesquisas para conseguir alguna luz en este extraño suceso.

Existe desde hace poco un club de suicidas en Bridgeton (Nueva Jersey). Los miembros de esta nueva sociedad han de reunirse todos los años en fraternal banquete el día del aniversario de Washington, para decidir quién de ellos es el destinado á morir dentro de los doce meses siguientes á la celebración del banquete.

La designación del socio que le corresponde suicidarse lo dejan á la suerte. Para ello meten en una caja tantas bolas blancas cuantos socios hay en el banquete, menos uno, y otra negra. Cada socio cojerá una bola, y al que le toque la negra ha de suicidarse irremisiblemente, pues de lo contrario, sufrirá la muerte por uno de sus compañeros, cuya designación se deja igualmente.

Hace pocos días se celebró el primer banquete, sin que nosotros sepamos cuál sea el nombre del que fué *agraviado* con la bola negra.

Lo más extraño de esta noticia que hemos leído en un periódico de Nueva York, es que el Club de suicidas cuenta ya con bastantes socios, cuyo número no bajará de 150, y que entre ellos los hay muy jóvenes y algunos son millonarios.

Se nos ruega la inserción del siguiente

### AVISO

Se invita á toda persona que no estuviere adherida á los partidos republicanos unidos en 23 de Enero último, y particularmente á las que figuran en el censo de centralistas, para que se dignen concurrir á una reunión que se celebrará el sábado próximo 25 del actual, á las tres de la tarde, en el Ferial, números 7 y 8, con el objeto de nombrar la Junta Municipal en Teruel y su representante para la de este Distrito, con el fin de organizar el partido republicano del Centro.

Por encargo de Salmerón,

Lucas Pastor.

### Subasta voluntaria de fincas pertenecientes al BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Tendrá lugar el día 23 del actual á las 5 de la tarde; en Madrid, en el palacio del Banco Hipotecario, y en Teruel, casa del Representante D. JOSE TORAN.

Para detalles y condiciones dirigirse á dichos puntos.

### ÚLTIMA HORA

Sr. Director del ECO DE TERUEL.

Madrid 18, 11 m.

Ha fallecido repentinamente de una aneurisma, Ferry.—Figuerola ha reusado luchar como Senador por Madrid.—Publicarése en el próximo Abril reglamento industrial.—Se ha inaugurado la capilla protestante.—Los médicos han dado inforue favorable á Vazquez-Varela.—Han sido sentenciados á muerte los tres procesados en la causa de la Mujer del Saco.

Espéranse mañana sorpresas en la elección de senadores.—El lunes habrá Consejo de Ministros, asegurándose que en él se planteará la crisis parcial.

Gascón.

Imp. Zarzoso, Tozal 1.

### FABRICA DE GASEOSAS

de

VICENTE HERRERO

Calle Santa Cristina, 18, TERUEL

Se venden gaseosas, sifones, agua de Selz, naranja, limón, zarzaparrilla, refrescos espumosos y cervezas; todo á precios convencionales.

### TRASLADO

La acreditada tienda de comestibles de Antonio Martín (antes de Herreras), se ha trasladado á la calle del Tozal, número 6, donde estaba instalada la Confitería de Fabre.

Los parroquianos de aquel antiguo establecimiento encontrarán en él los mismos artículos y los inmejorables estambres y lanas para el consumo público.

# ANUNCIOS

## REVISTA COMERCIAL

### PRECIOS DEL DÍA

Chamorra superior á 9'50 pesetas fanega.  
 Idem ordinaria, á 9 id.  
 Candeal, á 8'75 id.  
 Jeja, a 8 id.  
 Chamorro de Castilla, á 9 id.  
 Blanqueta ó Royo, á 8 id.  
 Morcacho, á 6'75 id.  
 Centeno, á 5'25 id.  
 Cebada, á 3'75 id.  
 Harina, de 1.ª 35 id. sacco de 92 kilos para fuera; y 5'50 id. arroba para la población Idem de 2.ª para id. á 5 id.  
 Pan, de 15 á 19 céntimos de peseta los 500 gramos, según la clase.  
 Jabón, á 12 id.  
 Aceite, 16 id.  
 Judias pinet blancas, á 4'50 id. arroba.  
 Arroz cilindrado, á 7 id.  
 Carne de carnero, á 4'80 id. kilo.  
 Idem de oveja, á 4'50 id. id.  
 Tocino añejo, á 5 id. id.  
 Tocino fresco, á 4'80 id. id.  
 Garbanzos superiores lde Sahuco, á 15 id.  
 Bacalado, á 12 id.

### CARRO ATARTANADO

Se vende uno en buenas condiciones, cómodo y propio para seis asientos.  
 Dará pormenores de su venta, José Navarro, Fonda de los Amantes.

### ATUN DE ZORRA

Se vende en el acreditado establecimiento de Francisca la Cañamacha, calle Nueva, á 10 reales kilo.  
 Congrio, á 12 reales id. y Bacalao 1. 2.ª y 3.ª clase.

**SE VENDEN** madejas de correas americanas de la mejor clase conocida, y especias molidas y sin picar de toda clase, para matacerdos, todo á precios económico.

Casa de Pedro Muñoz  
 Calle Nueva, número 57

### CASA DEL CHURRÉ

TOZAL, 3, TERUEL

Hay un gran surtido en toda clase de conservas, galletas, sopas, chocolates, pasas y todo lo concerniente á ultramarinos.  
 Jabón de tocador á 0,65 libra.  
 Idem de coco á 0,30 idem.  
 Idem de orujo á 0,25 idem.  
 También hay vinos Macón, Valdepeñas, priorato, á 50 céntimos de peseta cuartillo.  
 Vino clarete á 25 céntimos cuartillo.  
 En licores todas las clases que elabora la acreditada fábrica LA MODESTA.  
 No olvidarse: casa de Francisco Bayo,  
 Tozal, número 3.

## LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS

### SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

#### SITUACIÓN FINANCIERA EN 1.º DE ENERO DE 1892

Activo.	Pesetas	705.848.821'50
Pasivo.		569.585.449'75
Sobrante.		136.263.371'75
Riesgos aceptados en 1891.		4.208.135.750'41
Seguros en vigor.		4.171.366.041'65
Esta Sociedad tiene empleado en propiedad muebles un capital de		
	PESETAS	161.712.751'58

Emite Pólizas libérrimas, sin restricciones al año, indisputable á los dos años, imprescriptible á los tres y pagadera inmediatamente después del fallecimiento.

#### SUCURSAL DE ESPAÑA

Autorizada por R. O. de 10 de Octubre de 1882. Sevilla 7 y Alcalá núm. 18. Palacio de su propiedad, Madrid.  
 Inspector regional de Aragón,

D. JUAN RIVERA, COSO ALTO, 41, HUESCA

Agente en Teruel, D. Salvador Gisbert. Plaza del Tremedal, número 6.

### 25 AÑOS DE ÉXITO



Para pedidos dirigirse al Sr. D. Rafael Romero, de

Teruel de la Frontera único agente en toda España.

### FONDA Y RESTAURANT DE ESPAÑA

A cargo de la Viuda de Domingo Miaza é Hijos  
 Plaza del Teatro.-4.-Zaragoza  
 Servicio esmerado y económico desde 5 pesetas en adelante.

### TALLER DE MÁRMOLES

DE

### BAUTISTA FERRANDO

CALLE DEL SALVADOR, 33, TERUEL

Especialidad en Mármoles de Ebanistería, Pilas, Losetas, Baños y Escalones.  
 Bustos, Monumentos, Chimeneas, Mostradores, Lápidas y demás piedras comunes.

### FIN DE COMPETENCIAS

Ramón Igual, lapidario, ofrece sus acreditadas lápidas desde el ínfimo precio de 20 pesetas hasta 500, y para los pobres de solemnidad

gratis, francas de portes y respondiendo de toda exposición.

SI HAY QUIEN LAS HAGA MÁS BARATAS,  
 QUE SE ANUNCIE

Su representante en esta capital, Domingo Cortel, calle de la Abadía, núm. 17; y en Valencia, Ramón Igual, tiene su taller calle de las Comedias, núm. 16.

### POSADA NUEVA DE LA PAZ

(ANTES DOS PUERTAS)

á cargo de

**JOSEFA LÓPEZ,**

Colón, 93, duplicado (antes Mercado)

SEGORBE.

La familia que ha estado diecinueve años ocupando la posada de La Paz de Segorbe, se ha trasladado cuatro puertas más arriba, á la POSADA NUEVA DE LA PAZ (antes dos puertas) donde encontrarán sus parroquianos igual servicio y cómodo hospedaje.

Colón, 93, duplicado.